



## 市民雑学講座第110回 ZOOM オンライン講演会第2回の報告

演題：「八国山歴史とロマン」 講師：大井芳文（東村山郷土研究会会長）  
日時：9月11日（土）14:00～16:00 会場：ZOOM と多摩湖ふれあいセンター



コロナ禍の中 ZOOM 講演会を行った。ZOOM をされない方からも希望があり検討した結果、ZOOM と対面を融合したハイブリッド方式による初めての開催となった。幸い多摩湖ふれあいセンターが16名迄という人数制限とマスク着用等の感染対策で利用できた。ZOOMでの自宅参加会員25名、会場参加者は講師を含め10名の合計35名だった。14時黒田副会長の司会により、6月12日開催予定だったが緊急事態宣言のため延期され、今回無事開催できた等の経過が伝えられ開会宣言。山本会長挨拶、滝川桜子の講師紹介に続き、大井先生の講演が開始された。テーマ1の何十万年もの狭山丘陵の成り立ちから紐解かれて、テーマ6迄、それぞれエキス満載の講演だった。

### 1. 武蔵野台地に浮かぶ島、狭山丘陵・八国山（地形と地質）

東村山市は北に狭山丘陵とその南に広がる武蔵野台地から構成されている。武蔵野台地は今から50万年前ごろ古い多摩川（古多摩川という）が多摩山地から削り運んできた砂礫によって作られた。武蔵野台地は青梅を扇頂とした扇状地であり、青梅（標高180m）から緩やかに傾斜して北の入間川、北東の荒川、南の多摩川にかこまれた日本最大級の台地がある。箱根や富士山等の関東周辺の山が活発に活動して火山灰の関東ローム層に覆われている。狭山丘陵はかつては多摩川より南にある多摩丘陵と繋がっていたといわれるが、関東一帯の地殻変動による土地の隆起や気候変動が起こる中、武蔵野台地を縦横に流れていた古多摩川が移動しながら大地を削り取っていった。狭山丘陵は古多摩川が長い時間をかけて大地を削り、周囲を削り取られて武蔵野台地に島のように浮かぶ存在になった。

狭山丘陵は東京都（東村山市、東大和市、武蔵村山市、瑞穂町）と埼玉県境にある。東西11km、南北4km、標高は最も高いところで194mであり八国山は狭山丘陵の東端に位置している。丘陵は温暖な気候と水に恵まれていたので、丘陵の谷や川を利用したところに石器時代より人々は、住み始めて生活してきた。また北川の源流と柳瀬川の源流を堰き止めて、大正時代から昭和の初めにかけてまで、東京都民の生命を守る東京の水瓶となっている村山・山口貯水池が築かれた。

### 2. 三つの国の重要文化財がある八国山

①「下宅部遺跡」3500年前（縄文時代）の漆文化、2021年国の重要文化財に！ 下宅部遺跡は2020年3月に国の重要文化財に答申され、2021年6月東村山で3つ目の国重文財になる。遺跡は、多摩湖町都営住宅建て替えの時1995年に発見された。縄文時代（後期から晩期）・古墳時代・奈良時代・平安時代の複合湿地遺跡であり、様々な有機質遺物だった。遺跡の重要性の高いことから下宅部調査団を結成し、その後6年間にわたる発掘調査が実施された。水に守られた湿地遺跡で縄文時代の遺構とともに当時の生活や古環境を復元することができるものが出土した。中でも目立ったものは漆工関連遺物で、漆塗弓矢や杓子をはじめとする漆塗りの製品と、漆の採集から使用に至る工程を示す部材や土器等であった。漆がすでに活用されていたことは驚くべきことだった。その後、東京都指定有形文化財（考古資料）「下宅部遺跡漆工関連出土品」、東京都史跡「下宅部遺跡」、日本の歴史公園百選に指定された。

（次ページへ続く）

(前ページより)

- ②「正福寺地蔵堂」昭和4年国宝に指定。鎌倉円覚寺舍利殿と共に禅宗様の建築の代表的遺構で昭和9年の改修の際に発見された墨書銘により室町時代応永14年(1407)に建立されていることが判明した。室内には江戸時代の地蔵信仰により多くの地蔵菩薩が奉納されている。
- ③「徳蔵寺 元弘の板碑」元弘3年(1333)新田義貞の鎌倉攻めの時、戦死した3人の武将、飽間斎藤盛貞等の供養碑は大正3年国宝に指定されたが、戦後の重要文化財の見直しで昭和25年重要文化財に見直された。「元弘の板碑」は將軍塚の100m先南に当初は立っていたという。文化13年(1816)以降に徳蔵寺に移設され、現在は「徳蔵寺板碑保存館」2階に安置されている。

### 3. 三つの国の中心と結ぶ「いにしへの道」

- ①1300年前、奈良の都と結ぶ「東山道武蔵路」平成12年1月、本町2丁目大踏切近く土方歯科のビル建築工事の土地の発掘で幅12m(当時としてはかなり広い)の東山道武蔵路(官道)跡が発見されており、これまで発見された野口橋地点などで発見されたことから八国山を通過していることが考えられている。11世紀頃まで使われたが武蔵国が東山道から東海道に転属されてから利用者も少なくなり平安末期には廃道になった。
- ②「鎌倉街道」八国山裾に鎌倉街道が南北に通っていた。鎌倉幕府の御家人が有事の際、「いざ鎌倉」と鎌倉殿の元に馳せ参じる道として関東近郊の主要道として用いられた。道幅は馬に乗った武士がすれ違うくらいだったという。当時は「鎌倉往還」「鎌倉道」などと呼ばれ「鎌倉街道」と呼ばれるようになるのは江戸時代になってからである。
- 久米川古戦場。八国山の標高89mの地点には新田義貞が鎌倉攻めに向かうとき指揮を執ったという將軍塚がある。地形的には八国山からの緩やかな斜面と北川と前川があり、近くには柳瀬川も流れていて、飲料水も手軽に入った。戦うには好都合の場所であったと思われる。八国山の名称はその頂きから八の国(上野・下野・常陸・阿波・相模・駿河・信濃・甲斐)の8山が見えたことから呼ばれ、遠望が利いた場所でもあった(現在樹木に覆われ眺望はない)。元弘3年(1333)新田義貞軍の鎌倉攻めの戦いの他、1335年「中先代の乱」、1352年「武蔵野合戦」、1417年「上杉禅秀の乱」など度々歴史に登場する古戦場である。
- ③「所沢街道」江戸時代に秩父から所沢を通り江戸へ石灰や御用炭、農産物を運んだ。路・道は政治・経済の中心地と地方を結び「人・モノ・情報・文化の交流に役立つ」。江戸時代の道は産物、人々が活発に行きかい始めたように思える。

### 4. 水瓶「村山貯水池」・「山口貯水池」

明治時代に入ってから東京の人口増加により江戸時代の上水道では飲料水の供給が追い付かなくなった。さらに明治19年のコレラの発生で飲料水確保と共に水質管理の必要に迫られ、土地が良好で工事がしやすい所として大正から昭和の初めに狭山丘陵の谷が選定され、東京の人々の命を守る水道工事を行うことが決定された。狭山丘陵の谷(現柳瀬川、北川を堰き止め)を利用して村山貯水池・山口貯水池が作られた。その後、東京の人々の水瓶として人々の命を守ってきた。平成17年(2005)に耐震工事が行われた。湖の周囲の景観や、恵まれた豊かな自然は人々に親しまれ、人々の憩いの場となっている。

### 5. 三本の鉄塔

八国山には3系統の送電線が見える。西側から①東京電力東大和線27番鉄塔。②電源開発只見線500番鉄塔、超高圧(500kv)送電線。③JR東日本の中央専用送電線103番鉄塔。信濃川水系から取水し、福島県只見川『田子倉発電所』から送られている。大井先生曰く、福島県只見湖・田子倉ダムの水力発電を見学に行った時、ここから東村山迄500Kvが来るのかと感動したとのこと。

### 6. 渋沢栄一と東村山

A.全生病院、B.まりあ幼稚園、C.東京都養育院東村山分院、D.萩山実務学校：

最後に今NHKで放映中の大河ドラマ「青天を衝け」の主人公・渋沢栄一の業績と東村山についてお話された。日本の資本主義の父であった渋沢栄一が福祉・教育にも力を注いだことを聞いていたが、東村山にかくも多くの施設が作られていたことには驚かされた。

講演後5人もの方から質問があり、参加者には興味があった公講演内容だったかと、先生は喜ばれて終了した。時々ウオーキングを楽しんでいた八国山だったが、縄文時代から人が生活していて、古代、中世、近世、それぞれの時代を通じて数々の歴史があったことを知った。豊かな自然の中、歴史のロマンを味わい

(次ページへ続く)

(前ページより)

ながらウォーキングを楽しむことができる八国山。八国山が東村山に存在していることの素晴らしさを感じ、ますます八国山も東村山も私の中で輝きを増してきた2時間だった。

参加者(敬称略) 35名: 青木、青山、阿部(茂)、市川(暢)、大内、岡田、小野(浩)、勝方(信)、加藤、上町、木野、紅松(容)、黒田夫妻、小菅、小森、坂本、崎山、高柳、滝川(桜)、滝来(洋)、當間、富澤、野中、野村、藤井、町田(光)、三宅、宮元夫妻、森本、山本(岩)、吉田勝、大井先生、鈴木芳子(郷土研究会会員)

(滝川 桜子 記)

## 新型コロナウイルス感染防止へのご協力御礼 および 2021 年 10 月以降の校友会・稲門会活動につきまして



平素より早稲田大学ならびに早稲田大学校友会の活動に格別のご理解とご協力を賜り、厚く御礼申し上げます。

さて、日本国内における新型コロナウイルス(COVID-19)ですが、ワクチン接種の進行などもあり、新規感染者数は減少し、首都圏を中心に発出されていた「緊急事態宣言」や「まん延防止等重点措置」も解除となりました。ただ、依然として油断は禁物であります。校友の皆様におかれましても、どうか引き続きの感染対策と体調管理にお努めください。

なお、「緊急事態宣言」「まん延防止等重点措置」の解除に伴い、校友会・稲門会活動は感染対策徹底の上で実施いただいております。

ただし、各支部・稲門会および校友の皆様個人においては、国や各自治体からの指針をきちんと遵守し、充分にご注意くださいますようお願いいたします。

また、これまでにもお知らせしてまいりました基本方針に変更はございませんが、念のため【別紙】として次頁以降に添付いたします。

早稲田大学校友会では、各支部・稲門会において対面での活動を実施される場合には、感染対策の徹底により、充分にご注意いただきながらの活動をお願いしてまいりました。それとともに、「緊急事態宣言」の期間中は、その対象地域における実際に集まっての活動をお控えいただくようお願いしてまいりました。これらの点につきまして、校友の皆様には温かいご理解とご協力をいただき、心から感謝申し上げます。

引き続きではございますが、どうぞ宜しくお願い申し上げます。

2021年10月1日  
早稲田大学総長室校友課/校友会事務局  
TEL.03-3202-8040、FAX.03-3202-8129  
Mail: tomonkai@list.waseda.jp

### 【別紙】

#### <2021 年度の基本的な活動方針について (お願い)>

感染状況の変化により対応策を変更する場合にはあらためて周知いたします。

#### 【各支部・稲門会の活動について】

- ① 対面での活動については、感染対策の徹底を前提に実施いただいております。各支部・稲門会および校友の皆様個人においては、国や各自治体からの指針をきちんと遵守し、充分にご注意いただきながらの実施をお願いいたします。
- ② たとえ少人数であっても、三密(密閉・密集・密接)を避ける工夫やマスク着用・消毒・検温などの感染対策は徹底して行ってください。飲食を行うにあたっては、特に注意をして感染防止策の徹底を心掛けてください。
- ③ 感染対策の徹底が困難な場合(不安が残る場合)については、絶対に無理をなさらずに対面での活動についてはお控えください。
- ④ 感染リスクを回避した活動といたしましては、インターネット機能(オンライン)やメール・郵送・電話などの手段を推奨いたします。

(次ページへ続く)

(前ページより)

## 【大学関係者による総会等への出席について】

★以下、大学関係者による総会等への出席につきましては「緊急事態宣言」や「まん延防止等重点措置」等が発出されていないことが前提となります。

- ①校友会関連行事については、感染対策の徹底を前提に、可能な限り対面での出席ができればと思っております。田中総長、萬代代表幹事をはじめ早稲田大学関係者一同、昨年からのコロナ禍における校友の皆様からの温かい大きな応援・ご支援に対して、是非直接お会いして御礼申し上げたいと思っております。
- ②ただし、大学関係者の出席により感染リスクを高め、各支部・稲門会にご迷惑をおかけすることは本意ではありません。不安を感じられる支部・稲門会がございましたら遠慮なくご相談ください。また、大学ではイベントにおける飲食を伴う懇親会については現在中止としており、学生に対しても懇親会・飲み会・打ち上げ・コンパ等を厳重に禁止して指導しております。それに伴い、教職員についても学生やその保証人等に恥じることの無い自覚ある行動が求められています。こうしたことから、大学関係者による飲食を伴う懇親会等への参加については、当面控えさせていただきます。校友会・稲門会活動において、校友の皆様と大学関係者が飲食しながら懇親を深めることがいかに大切であるのかは重々承知しておりますが、感染拡大防止と学生の規範となる行動を心掛けての対応であることをどうかご理解ください。
- ③当面は上記を踏まえた上で、対面開催や大学関係者の出席についてはアンケート等にて個別にご相談をさせていただきながら進めさせていただければと存じます。すでに複数の支部で、田中総長・萬代代表幹事ほか大学関係者も出席しオンライン総会を行っております。オンライン方式についても是非ご検討いただけましたら幸いです。

### <留意事項>

- ①「緊急事態宣言」が発出された場合、これまでと同様に、対象地域・適用期間中については、対面での校友会・稲門会活動は全面的にお控えくださいますようお願いいたします。
- ②「まん延防止等重点措置」が適用された場合、対象の地域・期間内においても、校友会・稲門会活動を対面で行うことは可能ですが、その際は、感染対策を徹底の上で十分な注意をお願いいたします。飲食を伴う懇親会等は是非ともお控えください。
- ③「緊急事態宣言」「まん延防止等重点措置」が発出された場合には、どちらも不要不急の外出移動や都道府県をまたぐ移動を控えるよう要請されていることから、少なくとも、その対象地域を発着とする大学関係者の出張については中止とさせていただきます。その場合に、オンラインでの開催を行うかどうか（総長をはじめ大学関係者はオンライン出席）について、各支部・稲門会であらかじめご検討いただけましたら幸いです。この点につきましては、アンケート等にて個別にご相談をさせていただきます。

### <ホームカミングデー、稲門祭について：10月24日（日）>

両イベントともオンライン形式で開催  
対面でのホームカミングデーは次年度に延期

- ・本年10月24日（日）の「ホームカミングデー」および「稲門祭」については、初の試みとなりますが、対面ではなくオンライン開催という方式に変更することにいたします。
  - ・なお、「ホームカミングデー」については、オンラインによる配信を行いながらも、今年ご招待させていただき予定であった年次の皆様については、来年以降の式典にお越しいただけるようにいたしますので、感染が終息した後、存分に旧交を温めていただくことを楽しみにしていただけますと幸いです。
- ※開催方式の変更に伴う各イベントの詳細については、以下 WEB サイト等で順次 お知らせいたします。
- ※稲門祭の「福引抽選会」については、オンライン開催においても予定通り実施いたします。参加方法につきましては、以下の稲門祭 WEB サイトにてご案内いたします。
- ホームカミングデー WEB サイト：<https://www.wasedaalumni.jp/hcd/>
  - 稲門祭 WEB サイト：<http://www.wasedaalumni.jp/tomonsai>

以上

会からのお知らせ

○令和3年12月定例役員会

日時 令和3年12月11日(土) 14:00~16:30  
場所 サンパルネ・コンベンションホール

○令和4年1月定例役員会

日時 令和4年1月15日(土) 14:00~16:30  
場所 サンパルネ・コンベンションホール

○新入会員

平井 康雄さん(昭和55年 法学部卒)  
住所: 189-0012 東村山市萩山町

○退 会

高橋 英雄さん(自己都合)  
高部 素行さん(令和3年9月28日 ご逝去)  
月森 通夫さん(令和3年10月24日 ご逝去)  
謹んでお悔やみ申し上げますと共に、ご冥福をお祈りいたします。

○転 居

秋山 剛さん 新住所: 189-0011 東村山市恩多町

○令和3年度年会費について

- ・総会にご出席される方は、当日会場で受け付けいたします。
- ・ご欠席の方につきましては、1月号ニュースに振込用紙を同封いたします。

○創立25周年記念誌について

皆様に総会資料と共に記念誌を配布させていただきました。改めて、作成にあたり皆様のご協力に感謝申し上げます。  
今回の記念誌を読んでのご感想・ご意見等ありましたら、編集担当の岡田、町田(光)までお寄せください。  
今後の稲門会活動の参考にしたいと思います。

募 集

一緒に稲門会ニュースを作りませんか！

[募集人数] 2名程度

[作業内容] 編集と校正の2つの作業があります。どちらか一方だけの参加でも歓迎です。

- ・編集作業: 集まった原稿を決められた形式に合わせて、WORD上の1つのテキストボックスに整える。それらを集め、予定頁数(通常8頁)に収まるように配置し、文字サイズや行間を調整したり、イラストを挿入したりする。
- ・校正作業: 編集が済んだ記事を読み返して、誤字脱字、明らかに不適切な文言を修正する。メールを利用して、複数人で修正の妥当性を確認しながら作業を進める。

[作業期間・量]

- ・作業期間: 原稿締切日の2日位前~運営会議後7日目位までの約2週間。運営会議は最終金曜日、原稿締切はその6日前。
- ・作業量: 右図のようになります。現在は隔月発行ですが、毎月発行に変わることもあり得ます。

		編集作業	校正作業
原稿締切(土)	2日	3時間 ×4日×2人	
	2日		
運営会議(最終金)	3日		3時間×3日×3人
	2日		
校正終了(金)	7日		30分×3日×3人

[必要なスキル]

- ・メール: 連絡と意見交換はメールで行われるため、必須。
- ・WORD: 多少の使用経験があれば十分です。分からないことは、進めながら覚えられます。

何かが形に残ると張り合いが得ます。生活にもちょっと変化が生まれるかも。

ご興味がある方は、編集部までご連絡ください。

藤井 省 TEL: 080-1112-6182 E-mail: satofj00@jcom.home.ne.jp

小菅 宏 E-mail: hkosuge@asahi.email.ne.jp

滝来 京子 E-mail: k-takirai@jcom.home.ne.jp



(藤井 省 記)

## 同好会だより

当会会員及びご家族の方は、いずれの同好会にも自由に参加できます。

### パソコン同好会

世話人：小菅 宏 TEL 042-391-0219



新型コロナウイルスの感染拡大により、9月・10月も実際に集まっての活動を自粛しました。11月から感染状況を見ながら、実際に集まって活動を再開します。テーマはパソコンだけでなくスマホやタブレットの質問や使い方もOKです。

9月4日（土）ZOOMを使った同好会を開催しました。

参加者9名 敬称略 写真左上から右へ

小菅夫人、小菅（講師）、月森夫人、  
阿部（茂）夫人、小林（俊）夫人、神山（講師）、  
森本、萩森（講師）、藤井

10月2日（土）ZOOMを使った同好会を開催しました。

★過去に、勉強した名刺、年賀状、カレンダーの作り方をすっかり忘れたとの声があり、ZOOMで萩森講師が講師役、小菅が生徒役になり、ZOOM上でWordを使ったカレンダーの作成手順を復習しました。その部分を動画にしてYouTubeにアップしました。

しかし、実際に集まって勉強しないと身につかないとの声も強く、11月から集まっての同好会を行うことになりました。

参加者8名 敬称略 写真左上から右へ

月森夫人、小菅（講師）、小菅夫人、  
神山（講師）、森本、萩森（講師）、  
阿部夫人、田中（講師）

今後の予定：

11月6日（土）13:30～15:30

場所：東村山市シルバー人材センター

新規に参加される方を募集しています。上記世話人まで、ご連絡ください。



### 写真を楽しむ会

世話人：藤井 省 TEL 080-1112-6182

小菅 宏、野中 昭夫

#### 第11回『写真を楽しむ会』の報告

9月14日（火）13:30～15:50に第11回例会をオンラインで開催しました。

[活動内容]

- ・いつものように各自が用意した写真2、3枚を順番に披露し、お互いに感想とアドバイスを述べあいました。
- ・野中さんは、35mmカメラが出始めた頃に撮影した白黒写真を4枚紹介されました。どれも人の表情を巧みに捉えた古さを全く感じない作品で、皆さんからため息。湯浅さんは、アオサギ、コゲラ、ニホンカナヘビの綺麗な写真を、その生物の習性と撮影場面、撮影条件を詳しく解説しながら紹介されました。
- ・今回得られたコメントの一部を紹介します。
  - － 良い場面に出会ったら、色々悩まず、とにかく沢山撮って後で選んだらよい。
  - － 太陽光が強い場面で花を撮ると色が飛ぶので、露出をマイナス補正すると、花の表情が出て写真が落ち着く。

[参加者] 7名：（写真左上から右へ） 小菅、藤井、野中、  
阿部夫人、小菅夫人、滝来（洋）、湯浅。

[次回の予定]

・第12回例会：12月14日（火）14:00～16:30 ZOOM オンライン

（藤井 省 記）



## テニス同好会

代表世話人：富澤 文雄 TEL 080-5086-8461

## 久々の若き新入会員 &amp; 世話人交代



コロナの中、会としてではなく、🎾大好き人間を集めて、4回/月、コロナ、猛暑対策をして楽しんで参りました。試合成立最低人数の4人になった時期もありました。早く会としての活動をしたいものです。なお、この10月に現男性最年少72歳を大幅に破る新人が入りました。

若人(70歳以下)よ🎾をやりましょう。夫婦、家族、未経験者も大歓迎です。また、このほど7年間務めて頂いた世話人を野村さんが勇退することになりました。これに合わせて会員全員が役割を分担し全員世話人体制としました。

## カラオケ同好会

世話人：黒田 祐司 TEL 080-9567-6994

高橋 文子

## 《カラオケ同好会便り》



第11回 Zoom カラオケ例会は9月9日(木)午後3時～5時での2時間。今回もカラオケはせず、飲みながらの ZOOM 放談会、放談多数で時間を超過しました。

①最近の流行語：レベチ（使用例ジョコビッチはレベチ、錦織圭は勝ってこない、意味レベルが違う）、ぴえん（チケットが売り切れたぴえん、演奏会は最高ぴえん、泣き出してしまいそうな状態）、エモい（この景色はエモい、えも言われぬからの由来で感情的になる）、しか勝たん（やっぱりラーメンしか勝たん、最高）。

②台湾有事は日本有事：2021年3月の米海軍司令官が上院で6年以内に中共の台湾侵攻の可能性を証言以来、4月の菅バイデン首脳会議で台湾海峡平和の共同声明、7月の中国共産党創建100周年での習近平演説「台湾は武力を用いても統一する」、7月の中国北西部の共産党委員会による日本が台湾問題に介入すれば日本を核攻撃動画、7月の麻生副総裁「中国が台湾に侵攻すれば日本は安全保障関連法の『存立危機事態』として対処すべきだ」の発言、8月の英空母打撃群と米、蘭、自衛隊の合同演習等で事態が緊迫してきた。中共幹部は崩壊に備え米国を始め海外に家族資産を逃避済み。中国では民主主義は育たなく独裁が必要（中共に限らず）。多くの民衆は損得勘定、中共が経済的に失敗すれば不満を持つ。世界基軸通貨は米ドル、中国の通貨はまだ。国内の貧富差が問題。米英はコロナ・香港等で中共を嫌悪、米議会の共和党も嫌悪、台湾は半導体を含め米国には絶対必要。

③カブール撤退の失敗：日本は平和ぼけ、情報も自衛隊の準備もあった、無かったのは外務省・政府の危機感。カブール大使館は現地職員のカブール陥落準備の提案に対しそれは絶対にないと回答していたが陥落後その事態を口外しないように命じた由。中共曰く米国は同盟国を見捨てると。米国はアフガニスタン政府軍隊が自衛する気概なくそんな国を防衛する積りはないと。日本人が自衛しない限り米国は防衛しない。日本の若い人は防衛する気概があるだろうか？米国が本気で日本を防衛するか疑問。日本に多くの分子が送り込まれていると。北海道の土地、都心のマンション、離島、原発、自衛隊基地近辺、過疎の土地森の外国人による購入が問題視され、外国人による不動産購入を制限する法案が今年6月国会で可決成立した。自民党の長年の政策不在と老人の票集めで農業、林業が衰退しているから、例えば木を200本切っても14万円しかならない（昔1,000万円の価値あった）。外国人の一部は問題を起す可能性あるので海外の労働者を雇わず、ロボット、農業も機械化すべき。農業は子供が継承しないので田畑を企業に購入できるようにし大規模低コスト農業にする法整備が必要。JAは猛反発するだろうが国会での議論が必要。

④河野、高市、岸田の3氏が表明した自民党総裁選挙：河野氏：2020年防衛大臣時代に「現状では中国韓国から十分理解を得られる状況ではない」との記者から質問に対し、「中国がミサイル増強中になんでその了解がいるのか」と厳しく記者を問い詰める場面が話題になった。河野氏が総裁にふさわしい。高市氏：出馬表明として9月に緊急出版した本「美しく強く成長する日本へ」には経済強靱計画サナエノミクス、中国リスク、中間層を再構築する税制、新憲法等が網羅、990円。

⑤朝鮮半島：朝鮮半島は明治時代からロシア帝国からの日本防衛の要であった。韓国政府は北に融和政策で自国防衛する気概が有るのか？米国が韓国を見捨てるのではないかと韓国内でも議論されている。中共の影響力絶大。北が南に侵攻した場合に日本はどうすべきか？北は核保有で米国に対抗。日本も核保有が必要では？2.5トンのプルトニウムも保有しており核は可能。中共も警戒しているのは日本が短期間で核保有が可能である事。量子コンピューターとなると電力は今の倍必要になる。原発なしにやっつけられるか？福井県高浜原発で使用される再処理燃料が仏から9月初旬出港した。日本では科学的データなしに原発は危険と言うがおかしい。今回も全く知らない知見、思いもつかない意見に接し驚きと発見があった。個人の経験価値観に基づいた多様性のある意見は正否を別に知りたい、その機会を提供する会は素晴らしい。会員にも紹介したく筆を取った。

注)「中共」は「中国共産党」を示す。

参加者8名:(敬称略)大内、加藤、木野、黒田、高橋(正)、滝来(洋)、當間、山本。(黒田 祐司記)

## グローバルサロン英語の会

世話人：山本 岩男 TEL 090-6011-8139  
黒田 祐司、木野 友博

9月17日(金) ZOOM オンラインにより第75回の会を開催しました。

### 1. 雑学英語 担当 宮元 挨拶ひとつがむずかしい

“God bless you.”は良く使いますが「神のご加護があらんことを」がふさわしい場合もあれば「大変だね」「ありがとう」「おやおや」「お大事に」などに相当する場合があります。日本で慣例化している「お疲れさま」は本気で相手の疲労度を気にしているのはまれですから”Bye.”や”See you later.”にあたる状況の方が多い。

### 2. 雑学英語 担当 黒田

アメリカジョーク集：ジョークの違い から文化が見える！(7)

大嵐が豪華クルーズ船を襲い、船が大海に沈み始めました。船長は乗客に緊急避難の為、至急に海に飛び込むように大声で叫びました。米国人には：飛び込めば、あなたは英雄です。英国人には：飛び込めば、あなたは紳士です。イタリア人には：飛び込めば、あなたは多くの美しい貴婦人から愛されます。ドイツ人には：飛び込むのはこの船の規則です。フランス人には：飛び込むのは絶対に止めてください。韓国人には：日本人は既に飛び込みました。日本人には：———船長は何と叫んだのでしょうか？回答：乗客は全て飛び込みました。

### 4. 妖精の国アイルランドとケルト文化の旅 担当 木野

「妖精の国・アイルランドの旅」を楽しみました。北海道より少し小さいアイルランドは海底が隆起してできた島です。氷河期が終わった紀元前 7000 年ごろから先住民が住み着き、その後紀元前 2 世紀ごろ大陸からケルト民族が移住してきました。アイルランドは 13 世紀、イングランドに征服され 700 年間白人による白人の植民地になりました。伝統のケルトミュージックに乗せてアイルランドの自然、歴史を楽しみました。今回は「IRA ソングに聴くアイルランド独立運動の苦悩」です。

参加者 6 名 (敬称略) 宮元、木野、黒田、岡田、守屋、山本 (岩)

11月以降の開催日 11月19日(金) 14:00~16:30 ZOOM オンラインで開催  
12月17日(金) 14:00~16:30 ZOOM オンラインで開催

(山本 岩男 記)

## ワセスポ応援の会

担当世話人： 富澤 文雄 080-5086-8461  
世話人： 小森 敏孝 090-5199-5300



### ZOOM 観戦 2021 ラグビー早慶戦への誘い 11月23日(火・祝) 14時00分

事情通によれば、今年の早稲田は大いに期待できるとのことです。そのことは下表の筑波と対戦していない明大に勝点差をつけられたが、得点、失点を見れば分かります。今年こそ大学選手権で優勝をめざして応援したいと思います。校友会からは、稲門会活動

について「対面での活動については感染対策の徹底を前提に実施いただいて構わない」との通達がありました。しかしながら ①ラグビー部を介しての

チケット入手が期待できず、会としてのチケット入手が困難なこと、② 10月中旬から感染者が大幅に減りましたが、人流は大幅に増え今一不安が残ることから、会としては、対抗戦では早慶戦を、大学選手権では早明戦を昨年同様 ZOOM 観戦で応援したいと思います。このことは、②個人の責任で、①チケットを購入し応援することを妨げるものではありません。とりあえず早慶戦の ZOOM 観戦に参加ご希望の方は、11月16日(火)までに世話人に上記電話または下記メール

(富澤 edokko.81426k.ann@gmail.com、小森 komobt1225@yahoo.co.jp)で連絡下さい。

(富澤 文雄 記)

順位表 (10月10日時点)

×: 負け相手

チーム	勝点	勝数	敗数	得点	失点	点差	既対戦相手
明大	15(3)	3	0	166	20	146	青学・立・日体
早大	14(2)	3	0	180	9	171	立・日体・筑
帝京大	14(2)	3	0	172	7	165	筑・青学・立
慶大	10(1・1)	2	1	95	53	42	日体・筑・青学
筑波大	5(1・1)	1	2	50	43	7	寮・慶・早

( )追加勝点：3トライ以上の差；1 7点以内の負け；1

## 俳句同好会

世話人 : 井垣 和太 TEL 04-2924-2934  
黒田 祐司 TEL 080-9567-6994



第120回「稲酔」俳句会は、12月16日(木)に、然るべき会場で2年振りくらいの、顔を合わせての「句座」を開催したいと思います。

稲門会ニュース前号で、当同好会関係10名の物故会員を悼んだ許りですのに9月28日に高部素行(糸行)さんが、彼岸へ旅立たれました。

衷心よりお悔やみ申し上げ、ご冥福をお祈り申し上げます。

ゴルフ仲間でもあり、故内藤慎さんと、私の車で三人一緒に往復するうちに、私が「稲酔」句会に引きずり込んだのが平成18年末でした。

初登場の忘年句会(通信句会)での作品

この年も十日となりて庭仕舞い 糸行 (一平選)  
忘年会ノロウイルスを忘れおり 糸行

で鮮烈デビューをされました。何時も明るく素直な調子の句風が特徴的でした。

ここ二日程は、体調を崩され、句会への参加もままならぬ状況でしたが、病院からの投句も頂いておりました。稲門会の幹事としても長年ご活躍されました。 合掌。

(稲雀 記)

## 投 稿

## 「西東京稲門会 20周年記念演奏会」出席報告

開催日時 : 10月9日(土) 14:00~16:00

会 場 : 保谷こもれびホール(メインホール)

出 演 : 早稲田大学応援部 OB・OG 吹奏楽団「稲吹会」

緊急事態宣言が9月末で解除され、感染症対策を徹底しながら、地元西東京稲門会・西東京一般市民・近隣稲門会・三田会や中央大、明治大、法政大交友会などから約250名を集め、記念演奏会が開催されました(東村山稲門会からは、山本会長・町田(光)事務局長・高橋(文)さん・小森が出席)。

西東京稲門会会長に続き、西東京市長の挨拶、萬代早稲田大学交友会代表幹事の挨拶文代読のあと演奏会の始まりです。



第1部は古関裕而特集。NHK連続テレビ小説「エール」の主題歌「星影のエール」で幕が開け、「阪神や巨人の球団歌」、「オリンピックマーチ」など、生演奏の迫力が十分に伝わる内容でした。稲吹会もコロナ禍で練習不足と聞いていましたが、若手を加え、腕を上げていました。

司会進行は西東京市稲門会会員の元アナウンサーと応援部チアリーダーOGのフリーアナウンサーの2人が担当。軽快なトークで会場の雰囲気は和気あいあい、たいへん盛り上がりました。

休憩後の第2部は、早稲田大学校歌応援歌シリーズ。応援部リーダーOB3人が交代で指揮を取りました。その3人の紹介として、テレビ小説「エール」に応援部員として出演したというエピソードの案内や、1人は吉本所属のお笑い芸人だという紹介も、会場が和やかになる一因でした。

応援歌数曲の演奏で盛り上がったあとは、「早稲田大学校歌」と「早稲田の栄光」。感染対策上、大きな声を出して歌うことはできませんが、「校歌」は起立して右手を振りながら、「栄光」も起立して肩は組まず、小さいハミングで大きく盛り上がりました。

西東京市稲門会の20周年記念、まことにおめでとうございます。

(小森 敏孝 記)

同好会等 短期予定表												
同好会・行事	11 月					12 月					世 話 人 (問合せ先)	
	日	曜	時 間	場 所	備考	日	曜	時 間	場 所	備考		
ウォーキングの会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	町田(和)	090-9133-0567
郷土史の会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	阿 部	042-332-0298
テニス同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	富 澤	080-5086-8461
囲碁 同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	高橋(鶴)	042-391-6318
カラオケ同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	黒 田	080-9567-6994
園 芸 の 会	12	金	14:00~15:30	當間昭治宅	—	—	—	—	—	—	當 間	042-391-6023
麻雀 同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	阿 部	042-332-0298
音楽 同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	北 野	04-2925-7893
俳句 同好会	—	—	—	—	—	16	木	14:00~	場所未定	対面	井 垣	04-2924-2934
ゴルフ同好会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	紅松 喬	042-393-6924
グローバルサロン 英語の会	19	金	14:00~16:30	—	ZOOM	17	金	14:00~16:30	—	ZOOM	山本(岩)	090-6011-8139
女 子 会	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	滝川(桜)	042-394-8187
早稲田スポーツを 応援する会	23	祝	14:00~	—	ZOOM	—	—	—	—	—	富 澤	080-5086-8461
書 道 同 好 会	30	火	15:40~17:00	萩山公民館	—	28	火	15:40~17:00	萩山公民館	—	大 森	042-391-0535
写真を楽しむ会	—	—	—	—	—	14	火	14:00~16:30	—	ZOOM	藤 井	080-1112-6182
パソコン同好会	6	土	13:30~15:30	シルバー人材センター	—	*	*	*	*	*	小 菅	090-6938-9694
雑学講座	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	黒 田	080-9567-6994

— :対象月に開催予定無し \* :ニュース編集時点で未定。 詳細は世話人にお問い合わせ下さい。

★イベント・同好会等の最新予定は、ホームページのカレンダーを参照下さい。



### 編集後記



○オンラインと対面を併用した雑学講座は、3ヵ月遅れで9月に無事に開催できた。充分準備をして臨んだつもりであったが、当日は緊張してミスを犯してしまった。幸い大事にはいतरなかつたが、いくつになっても情けない話である。

○ローカル線に乗り車窓から見える景色をボーッと眺める。久々の旅でお気に入りの非日常を堪能した。

○15年に及ぶ地元自治体の地道な活動が実り、2021年7月、「北海道・北東北の縄文遺跡群」が世界遺産に登録された。エクステンションセンターの講座を通じて応援してきたので、大変嬉しく思っている。10月に入り自粛ムードも和らぎ、地元ではようやくお祝ムードで盛り上がってきたようだ。

(藤井 省 記)

次号の締め切りは12月18日(土)です。皆様の投稿をお待ちしています。

送付先 藤井 省(さとる) FAX: 042-393-1403 E-mail: satofj00@jcom.home.ne.jp

メールで投稿される方は、藤井以外の下記編集委員にも、同報メールをお願いします。

滝来京子 k-takirai@jcom.home.ne.jp

### 俳壇

遊ぶ子に釣瓶落しや母の声

出田 邦山

新藁を打って縄<sup>な</sup>縋う父夜鍋

コロナ禍や富士深々と白マスク

庭草の皆俯きて秋深む

井垣 稻雀

真空管ラジオの記憶開戦日

立冬や真実一路は荷の重く

山口 泰山

デジタル相混じへて解散秋の風

皇室を離れても恋実る秋

八木 竜湖

十三夜テニスの後の筋肉痛

渋谷駅コロナも密かハロウィーン

黒田 柿黒

瀬の鮎の錆びて強情さうなかほ

馴染みきし祖父の形見のカーディガン

菊田 一平